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“村子要想越来越好，咱发展思路一定要放得开、看
得远，一定得紧跟市场变动。”林华忠在接受记者采访时
表示，世代以耕海牧渔为生的澳角村，近年来借力冷链仓
储、电商直播，成功让海产品“游”上互联网，远销海内
外。特别是党的十八大以来，澳角村先后投资 2000多万
元建设渔港商业区、妈祖文化公园、幸福公园等旅游配套
项目，带动了当地旅游业的发展，年游客量达 8 万人次。
去年全村电商与旅游产业营业额突破 4 亿元，村民人均
年收入达 5.5万元，村集体收入达 110万元。

今年带着村民们关注的发展新热点，林华忠再次踏
进了人民大会堂。“为促进海洋经济发展，国家近年来推
行了一系列渔港建设项目，这让我们这些靠海而生的村
子有了新的发展方向和期待。”不管是从事近海捕捞作
业、精深加工还是发展休闲渔业，沿海村镇都有着得天独
厚的资源条件。要如何把资源优势转化成发展优势，加
快推进渔港建设，从而带领大家“深海掘金”？林华忠建
议，聚焦特色发展区域渔港经济，不断完善渔港功能，把
渔港建设成为集渔船安全避风、渔货集散、渔业生产、加
工贸易、运输补给、滨海旅游和休闲渔业等于一体的现代
化渔业港口，以渔港建设带动镇村发展。同时，创新投入
与管理体制，加快推进项目评审、原材料供给等环节提速
增效，并加强渔港管理人才队伍建设，提升渔港建设、管
理和服务水平，努力让渔港成为广大渔村致力乡村振兴
的一张闪亮新名片。

☉本报记者 蔡柳楠 文/供图
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今年是陆銮眉作为全国人大代表履职的第五年。第
五次走进人民大会堂的她，迈出的步伐愈发自信沉稳。

“五年履职，我共提交了 49 份建议和 2 份议案，内容涉及
教育、科技、农业农村、卫生健康、社会治理、法律法规、生
态环境、文化、闽台合作等诸多方面，许多建议被听取、议
案被采纳，尤其是当建议转化成政策，让更多的企业、单
位和老百姓从中受益时，我就觉得格外有获得感。”陆銮
眉说。

在陆銮眉看来，想要当好人民的代言人，就要求既能
准确把握国家宏观政策、不断“充电”，又要号准人民群众
的“需求脉”、努力为百姓福祉发声“代言”。经过长期深
入走访调研，今年陆銮眉把目光聚焦到了老百姓的餐桌
上，将“推广高质量低碳绿色生猪养殖技术助力振兴乡
村”的建议带到了两会现场。

“都说‘猪粮安天下’，生猪养殖与猪肉市场供应是关
系国计民生的重要议题。目前我们利用材料科学、纳米
技术、微电子和量子科技结合生物技术的要素构成、互作
机理和耦合作用，可以成功实现生猪养殖无排放、无臭
味、零污染，建议校企能共同开展此类的低碳环保节能生
猪养殖技术研究，分阶段、有计划地实施从种植到猪场、
从猪舍到农田的综合效率与价值最大化工程，并以地市
为单位建立示范基地，加快推广各种高质量低碳绿色养
殖技术，从而进一步保障老百姓‘舌尖上的安全’。”陆銮
眉说。

☉本报记者 蔡柳楠 文/供图

“习近平总书记指出，‘立德树人是中国特色社会
主义教育事业的根本任务，思政课是落实立德树人根
本任务的关键课程。’这一重要论述，明确了思政课的
重要性。”在兰臻看来，小学阶段是一个人的世界观、
人生观、价值观形成的关键阶段，加强小学思政课建
设、善用“大思政课”，才能从根本上实现铸魂育人，才
能帮助孩子扣好“人生第一粒扣子”。

为真实掌握第一手资料，兰臻实地调研了我市部
分小学思政课教育教学情况，并编制了一份针对漳州
市小学思政课建设情况的调查问卷。为提高参与度
和 准 确 度 ，兰 臻 还 将 问 卷 调 查 范 围 拓 展 至 漳 州 全 市

（市 区 、县 城 和 农 村 小 学），涵 盖 不 同 职 务 的 教 师 群
体。结合走访调研和问卷调查结果，兰臻发现城乡思
政课教育存在思政课被占用、缺乏针对性的教育培训
体系、重理论轻实践、家庭及社会参与度不高等问题。

对症开方，兰臻建议建立“思政课一体化”体系，
落实“大思政课”考评机制，加强教师队伍建设，并充
分利用地方特色思政教育资源，积极开展思政课社会
实践活动，着力打造具有地方特色的思政教育社会大
课堂。同时，积极制作青少年思政教育公益广告或微
视频，用现代网络媒体新阵地持续为大思政课拓展空
间，营造浓厚的社会氛围，共同推进“大思政课”教育
落地生根、取得实效。

☉本报记者 蔡柳楠 文/供图

“政府工作报告中提出，要推进绿色低碳技术研发和
推广应用，建设绿色制造和服务体系，推进钢铁、有色、石
化、化工、建材等行业节能降碳，这为我们加快推动石化
产业绿色可持续发展指明了方向。”长期从事石化工作，
郭晶晶对双碳背景下石化行业如何实现绿色低碳转型尤
为关注，在履职期间更是积极开展实地走访、观摩调研，
针对产业发展现状及存在问题提出了自己的建议：“我们
可以大力实施石化园区节能降碳工程，推动能源系统优
化和梯级利用，打造一批达到国际先进水平的节能低碳
园区，用科技创新引领园区绿色发展。”

在郭晶晶看来，石化产业作为我国国民经济的十大
支柱产业之一，产业链条长、产品覆盖面广，与人民生活
息息相关，更是漳州坚持“突出工业、突破工业”的重中之
重。历经数十载深耕细作，我国石化产业不仅执行最严
格的工业标准和环保措施，还持续优化产业结构和发展
布局，现已进入了效益加速提升的新阶段。

针对如何推动石化产业绿色可持续发展，郭晶晶
建议，进一步完善绿色石化标准体系建设，加快构建多
元化绿色能源供应体系，积极推进低碳能源的开发与
应用，全面落实清洁生产技术，并有序实施节能降耗新
技术，从而实现“高效增储、经济上产、降本减费、低碳
环保”发展目标。

☉本报记者 蔡柳楠 文/供图
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全国人大代表、闽南师大生物科学与技术

学院院长 陆銮眉：

全国人大代表、漳州市实验小学党委书记 兰 臻：

全国人大代表、福海创行政办公室

副主任 郭晶晶：

全国人大代表、东山县澳角村

党总支书记 林华忠：

今年，我市有4位全国人大代表赴京参加全国两会，分别是闽南师大生物科学与技

术学院院长陆銮眉、漳州市实验小学党委书记兰臻、福海创行政办公室副主任郭晶晶和

东山县澳角村党总支书记林华忠，他们围绕保障食品安全、推动节能降碳、加强思政教

育、推进乡村振兴等方面积极建言献策，并精心准备议案建议，为漳州经济社会发展鼓

与呼。近日，他们接受本报记者专访，畅谈他们关注的话题。


